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C06 今日泰山

话题：小区化粪池寻找和
清理问题

参与人：金山小区 3 号楼
居民吴乃钦、5 号楼居民高利
民、7号楼居民艾广磊、9号楼
居民高洁、金山社区居委会书
记时广魁。
话题缘由：本报 4月 11日

报道了泰城金山小区下水道堵
了，污水外溢几百米远。由于老
旧小区没有找到规划图纸，无
法找到化粪池的具体位置，只
能采取暂时分流的方式疏通。
为了最终解决小区内污水治理
问题，13 日，金山小区居委会
工作人员走进居民身边，近距
离聆听民声，广泛咨询居民意
见，共同商量解决办法。

时广魁(左二)向居民介绍目前小区化
粪池的疏通和找寻情况。

本报记者 刘慧娟 摄

说说小区化粪池的事
金山小区开居民议事会
本报记者 刘慧娟

13 日，记者来到金山小
区 3 号楼前，几名小区的居民
正围坐在马扎上。

坐在中间的金山社区居
委会书记时广魁打开了本次
意见征求会的话题。“只有确
定了化粪池的具体位置，才能
彻底解决下水道污水的问题。
但因为咱们的小区是上世纪

八十年代修建的，规划局只有
2000 年以后小区的设计图。”
时广魁说。

70 多岁的艾广磊也表示
赞同，不过他提示说，一般这
种老旧楼房的化粪池都建在
楼后右侧的位置，可以试探
性地破土挖开，试试看寻找
一下。

这句话提醒了高利民，
他说，他记得前年 15 号楼曾
经堵过一次下水道，从楼前
一侧的一个下水道挖开后，
发现里面堵了不少砖瓦石
块。清理后，又请来环卫处的
工人抽了整整四车污物才清
理干净。“当时的作业工人
说，这一片就是一个三叉管

道的交界口，很容易堵，我觉
得大的化粪池是不是就在那
边。”高利民说。

高洁建议说，以前旧小
区拆迁改造都会有留一些图
纸，可以去泰城拆迁办问问
看。“还有城区的档案馆，或
许也会有一些线索。”高洁
说。

“化粪池找到是早晚的，
最大的问题是，化粪池找到
后，清理费用谁来买单。”时广
魁说。

时广魁介绍，小区没物业
公司，居民不用负担物业费，
之前若有什么公益性的开支，
都是由小区居民自筹。但是最
近几次污水排查和下水道清
理的费用，都是社区居委会垫
付的。

吴乃钦对时广魁的观点

表示赞同：“化粪池清理不是
居委会的事，目前的化粪池收
费可能是 200 元一车，这些钱
不能只让社区掏，咱们居民也
得凑点。”吴乃钦说。

由于外溢污水的下水道
在 7 号楼和 3 号楼之间，外溢
污水涉及的居民楼有 3 号楼、
7 号楼、5 号楼、9 号楼等，究
竟是由这几个楼的居民分摊
费用，还是在整个小区内筹资
也是个值得商讨的问题。

“让别的楼的人掏钱，人
家肯定不愿意。”艾广磊说。

“一些居民一听交钱就有
抵触情绪，其实社区是大家
的，收费问题上应该人人有
责。”高利民说。居民不愿意交
钱很大程度上是考虑到收费
透明度和这笔费用到底能给
他们带来多大的实惠问题。

“我们小区可以统一成立
一个类似基金的形式，用于小
区公共设施的维修和建设。就

像这次下水道堵了的问题，小
区绿化带的问题，公共空间的
清理问题。”高洁说。

关于化粪池寻找和清理
的统一收费问题，时广魁说，主
要采取居民自筹资金，核算成
本，均匀分摊的方式。在收费和
花销问题上将列出明细，统一
公示。“到时候一笔笔钱到底花
在什么地方，都会贴在小区信
息栏上，居民要是有任何疑问
都可以去核查。”时广魁说。

“现在夏天马上就要到
了，下水道管道的问题再不解
决，我们夏天可就不敢开窗户
了。而且气味这么大，到时候
肯定会蚊蝇乱飞，要是赶上下

雨，那场面就不可想象了。”艾
广磊说。

“要不然就用个管子先将
这段分流的污水接住，然后让
管子走地下，这样你们家窗户

那边就不会那么味了。”高利
民建议说。

最终社区居委会采纳了
高利民的建议，社区居委会书
记时广魁说，居委会可以考虑

埋一根几米长的管道，暂时将
分流的污水用管子埋到地下，
这样既不会让艾广磊家受影
响，也不会造成污水外溢，影
响其他住户。

生活中，总能遇到鸡毛蒜皮的烦心事，让人窝一肚子火。非常时期有非常近距离，大家坐下来心平气和地
谈一谈，就会发现问题没有那么复杂。本报今日起开通“非常近距离”栏目，大家群策群力，生活中林林总总的
麻烦事就能迎刃而解。 ——编者按

化粪池位置找不到怎么办

找到化粪池后，清理费谁买单

外露污水沟怎么处理


